

Penguasaan Guru Biologi Sekolah Menengah Terhadap Penelitian Tindakan Kelas di Jawa Timur

by Indah R

Submission date: 30-Oct-2021 11:18AM (UTC+0800)

Submission ID: 1688133484

File name: 4.pdf (109.28K)

Word count: 1795

Character count: 11918

Penguasaan Guru Biologi Sekolah Menengah Terhadap Penelitian Tindakan Kelas di Jawa Timur

Indah Rakhmawati Afrida^{1*}, Rachmawati¹

¹IKIP Budi Utomo Malang Jl. Simpang Arjuno No. 14-B Malang

*Email: indah.afrida24@gmail.com

Abstrak: Salah satu aspek dalam kompetensi guru adalah kemampuan guru dalam menyelenggarakan pembelajaran yang disebut kompetensi pedagogik. Kompetensi tersebut sangat penting dan menentukan keberhasilan pembelajaran. Guru yang selalu berupaya untuk mengatasi masalah pembelajaran atau meningkatkan mutu pembelajarannya dipastikan melakukan PTK. Penelitian ini mengkaji apakah guru-guru Biologi sekolah menengah di Jawa Timur memiliki kompetensi untuk melakukan PTK. Penelitian survei ini dirancang menggunakan metode deskriptif kuantitatif, instrumen yang digunakan adalah tes kemampuan. Sampel penelitian ini adalah guru Biologi SMA baik negeri maupun swasta di beberapa kabupaten/kota di Jawa Timur. Temuan penelitian menunjukkan bahwa penguasaan guru Biologi di Jawa Timur termasuk dalam kategori cukup.

Kata kunci: penguasaan, penelitian tindakan kelas, guru biologi sekolah menengah

PENDAHULUAN

Terdapat empat isu utama tentang tugas guru yaitu: 1) perencanaan pendidikan; 2) penyelenggaraan pendidikan; 3) pelaksanaan pembimbingan dan pelatihan; dan 4) penelitian dan pengabdian kepada masyarakat. Secara substansial, isu-isu tersebut dirumuskan sebagai kompetensi guru yaitu kompetensi pedagogik, kepribadian, sosial, dan profesional. Jika isu pertama dan ketiga berkenaan dengan kemampuan guru menyelenggarakan pendidikan dan pengajaran, isu terakhir berkaitan dengan kemampuan guru untuk menyelenggarakan penelitian. Penelitian dimaksud khususnya Penelitian Tindakan Kelas (PTK) yang implikasinya berupa peningkatan mutu pembelajaran. Dengan melakukan PTK, guru dapat selalu menjaga kualitas dan mutu pembelajaran di sekolah karena dia akan secara terus-menerus mengkaji, membuat inovasi dan melakukan perubahan-perubahan dalam proses pembelajaran di kelas. Hal ini sejalan dengan apa yang dinyatakan oleh Kember (2000) bahwa PTK mempunyai tujuan yang mendasar yaitu perbaikan/peningkatan mekanisme belajar dan mengajar.

Pada dasarnya, keempat isu tersebut tidak dapat dipisahkan satu dengan yang lain. PTK adalah kegiatan yang dilakukan dalam praktik pembelajaran yang merupakan bagian integral dari upaya seorang guru untuk menghasilkan penyelenggaraan pembelajaran yang bermutu. Dengan menggunakan PTK, guru-guru dapat menyelesaikan masalah melalui tindakan nyata, bukan mencermati fenomena tertentu kemudian mendeskripsikan apa yang terjadi dengan fenomena yang bersangkutan. Akan tetapi, guru melakukan sesuatu, dengan arah dan tujuan yang jelas, yaitu demi kepentingan peserta didik dalam memperoleh hasil belajar yang memuaskan (Arikunto, 2006). PTK tidak ditujukan untuk menemukan pengetahuan ilmiah yang bersifat universal seperti yang berlaku pada penelitian pada umumnya, melainkan mencari pemecahan praktis terhadap permasalahan yang bersifat lokal

(Grunndy, 1995; Callhoun, 1994; Sagor, 1992). PTK bertujuan untuk mengembangkan keterampilan atau pendekatan baru dan untuk memecahkan masalah-masalah melalui penerapan langsung di kelas atau di tempat kerja (Arikunto, 2010).

Dengan demikian, jika UU No. 20 Tahun 2003, UU No. 14 Tahun 2005 dan peraturan perundangan lain terkait dicermati dengan baik dan dilihat hubungannya dengan substansi PTK, maka melakukan PTK merupakan bagian dari kegiatan integral guru dalam melakukan tugas pokoknya sebagai guru. PTK mutlak dilaksanakan oleh guru mengingat permasalahan pembelajaran pasti timbul dan harus diupayakan pemecahannya. Dengan kata lain, PTK merupakan bagian dari refleksi guru terhadap kegiatan pembelajaran atau pengajaran yang dia laksanakan.

Untuk mendorong dan merangsang guru agar melaksanakan PTK sebagai bagian dari kompetensi dan profesionalisme guru, pemerintah menetapkan penelitian khususnya PTK sebagai salah satu syarat utama untuk pengajuan angka kredit dalam rangka kenaikan pangkat bagi guru. Dampak yang diharapkan adalah agar guru senantiasa menggunakan PTK sebagai salah satu upaya utama untuk meningkatkan mutu pembelajaran yang dapat dilakukan secara simultan sebagai kegiatan pembelajaran di kelas.

Namun demikian, meskipun PTK seharusnya menjadi kegiatan rutin bagi guru dalam rangka peningkatan mutu pembelajaran dan syarat kenaikan pangkat, tidak semua guru-guru Biologi di sekolah menengah melaksanakan PTK. Hal ini dapat dilihat dari luaran pembelajaran yang dihasilkan oleh kegiatan pembelajaran yang dilakukan oleh guru-guru tersebut. Rata-rata kemampuan Biologi siswa SMP di Jawa Timur cukup rendah (Huda, 2014). Penelitian Roosilawati (2014) mengungkapkan bahwa pemahaman guru-guru Sekolah Dasar tentang PTK di Jawa Tengah masih rendah. Sebagian besar guru-guru tidak menguasai hakikat dan tahapan-tahapan PTK dengan baik.

Oleh karena itu, penelitian ini mengkaji apakah guru-guru Biologi yang telah mendapatkan sertifikasi memiliki pemahaman PTK yang baik. Pemahaman tersebut tentunya diwujudkan dalam bentuk implementasi yaitu melaksanakan PTK sebagai kegiatan integral dalam upaya pemecahan masalah yang timbul pada pembelajaran yang mereka selenggarakan.

Sementara ini sedikit sekali kajian berkenaan dengan penguasaan PTK guru-guru khususnya Biologi setelah mereka memperoleh sertifikasi profesi. Hasil dan temuan pada penelitian ini diharapkan dapat dijadikan dasar untuk merancang kegiatan-kegiatan pelatihan terutama bagi guru dalam jabatan untuk meningkatkan kemampuan menyelenggarakan PTK sebagai bagian dari perbaikan mutu pembelajaran di sekolah.

Di samping itu, penelitian ini bertujuan untuk mengungkapkan faktor-faktor yang berkontribusi terhadap pemahaman guru Biologi SMA terhadap PTK. Dengan terungkapnya faktor-faktor tersebut diharapkan dapat dijadikan dasar dalam program peningkatan kompetensi guru khususnya berkenaan dengan pemahaman tentang PTK sebagai bagian yang terpenting bagi penyelenggaraan pembelajaran yang bermutu.

METODE

Penelitian ini adalah deskriptif yaitu mengkaji kemampuan PTK guru-guru Biologi sekolah menengah. Bila dilihat dari metode pengumpulan data, penelitian ini dikategorikan sebagai penelitian survei karena di samping mengungkapkan kemampuan PTK guru-guru

sekaligus memetakan kemampuan tersebut (Ary *et.al*, 2002). Pada penelitian ini, peneliti mengumpulkan data kuantitatif dan menganalisisnya. Selanjutnya, peneliti mengumpulkan data kualitatif untuk mendukung temuan-temuan yang didapatkan dari hasil analisis kuantitatif sebelum sampai pada pengambilan hasil akhir dan interpretasi.

Populasi dalam penelitian ini adalah guru-guru Biologi di Jawa Timur. Mengingat besarnya populasi dan luasnya wilayah, penggunaan sampel diterapkan pada penelitian ini. Peneliti memastikan bahwa guru-guru tersebut homogen. Berdasarkan kriteria sertifikasi guru, mereka yang sudah mendapatkan sertifikasi profesi guru dijadikan subyek atau responden penelitian. Selanjutnya, guru-guru tersebut akan digunakan sebagai sampel yang diambil secara acak.

Terdapat 2 (dua) instrumen yang digunakan untuk mengumpulkan data dalam penelitian ini, yaitu tes kemampuan atau pemahaman PTK dan wawancara. Tes tersebut merupakan tes berbasis komputer (*computer-based test* atau CBT) yang memiliki beberapa keuntungan yaitu efisiensi baik tenaga dan waktu, serta keakuratan. Dengan menggunakan CBT, peneliti tidak perlu untuk merancang waktu dan tempat khusus untuk menyelenggarakan tes dalam rangka memperoleh data tentang pemahaman guru terhadap PTK. Di samping itu, menggunakan CBT dapat memberikan informasi yang sebenarnya tentang kemampuan guru tersebut karena tidak ada kesempatan bagi guru yang mengerjakan tes untuk mencontek atau bertanya kepada orang lain. Guna menghasilkan tes yang baik, prinsip dan prosedur pengembangan tes dilakukan berdasarkan tahap-tahap, yaitu: 1) perumusan rubrik dan kisi-kisi tes sesuai dengan teori tentang metode penelitian khusus PTK; 2) penulisan soal dan validasi ahli (*expert judgement*); 3) peninjauan kembali termasuk revisi tes (*reviewing and revision*); 4) penetapan tes sebagai instrumen penelitian; 5) menformat tes menjadi tes berbasis komputer menggunakan program TI.

Wawancara dilakukan untuk mengetahui opini dan sikap guru-guru sebagai subyek penelitian terhadap PTK serta faktor-faktor penyebab Kekurangpahaman para guru terhadap PTK. Untuk melakukan wawancara, peneliti menggunakan panduan wawancara dengan alat bantu berupa alat perekam suara. Pengumpulan data penelitian ini dilakukan dalam dua fase yaitu pengumpulan data kuantitatif menggunakan tes dan pengumpulan data kualitatif menggunakan wawancara. Data penelitian ini adalah kemampuan PTK guru-guru Biologi SMA yang ditentukan menggunakan kriteria berdasarkan skor hasil tes yang dihitung dan dikonfirmasi pada tabel untuk menentukan kriteria kemampuan atau pemahaman guru terhadap PTK. Skor hasil tes sebagai data kuantitatif akan dibandingkan dengan data kualitatif hasil wawancara. Dengan demikian, peneliti akan memperoleh keakuratan data tentang pemahaman guru terhadap PTK.

HASIL

Data yang dikumpulkan adalah data kuantitatif dan data kualitatif. Data kuantitatif diperoleh menggunakan tes sehingga data yang diperoleh adalah pemahaman guru Biologi SMA berupa skor. Data kualitatif diperoleh menggunakan wawancara yang berupa informasi dan pendapat guru Biologi SMA tentang pengalaman pendidikan dan pelatihan yang diperoleh sebelum dan selama menjadi guru. Berdasarkan hasil pengumpulan data menggunakan tes diperoleh data sebagaimana tertera pada Tabel 1.

Tabel 1. Skor Berdasarkan Hasil Tes Pemahaman PTK

Skor Tertinggi	Skor Terendah	Rerata
80	45	70

Data tersebut menunjukkan bahwa beberapa guru memiliki pemahaman yang baik tentang PTK yaitu memperoleh skor 80. Tetapi sebagian guru yang lain masih belum memiliki pemahaman yang kurang baik ditunjukkan oleh skor yang diperoleh yaitu 45. Berdasarkan kriteria, guru-guru Biologi yang digunakan sebagai sampel memiliki pemahaman yang cukup (70) terhadap PTK.

PEMBAHASAN

Berdasarkan data hasil penelitian, diperoleh hasil bahwa beberapa guru memiliki pemahaman yang baik tentang PTK yaitu memperoleh skor 80. Tetapi sebagian guru yang lain masih belum memiliki pemahaman yang kurang baik ditunjukkan oleh skor yang diperoleh yaitu 45. Berdasarkan kriteria, guru-guru Biologi yang digunakan sebagai sampel memiliki pemahaman yang cukup (70) terhadap PTK.

Berdasarkan hasil wawancara terhadap guru-guru yang dijadikan sampel pada penelitian ini diperoleh informasi bahwa terdapat beberapa faktor yang berkontribusi terhadap pemahaman mereka tentang PTK. Secara garis besar faktor-faktor tersebut diklasifikasikan menjadi faktor pendidikan sebelum (*pre-service*) dan selama (*in-service*) menjadi guru. Faktor-faktor tersebut antara lain: 1) pendidikan formal sebelum menjadi guru; 2) pendidikan formal setelah menjadi guru; 3) pelatihan, lokakarya, dan seminar; 4) MGMP; dan 5) KKG.

Berdasarkan data di atas, terdapat kesenjangan yang cukup lebar antara guru yang memiliki pemahaman tentang PTK dan guru yang kurang memahami PTK. Terdapat guru yang memahami PTK dengan baik ditunjukkan dengan skor yang dia peroleh (80). Akan tetapi terdapat pula guru yang kurang memahami PTK yaitu terlihat dari skor yang dia peroleh (45).

Dengan membandingkan hasil tes dan wawancara, diketahui bahwa guru yang aktif dalam mengikuti kegiatan pelatihan dan sejenisnya cenderung memahami PTK dengan baik. Pelatihan-pelatihan tersebut memberikan dampak yang signifikan terhadap pemahaman guru tentang konsep dan prinsip PTK. Melalui kegiatan pelatihan atau sejenisnya, guru-guru dengan skor baik mempunyai kesempatan untuk mengupdate pengetahuannya tentang PTK.

SIMPULAN DAN SARAN

Berdasarkan hasil penelitian dapat disimpulkan bahwa penguasaan guru Biologi SMA di Jawa Timur termasuk dalam kategori cukup. Terdapat beberapa faktor yang berkontribusi terhadap penguasaan para guru Biologi SMA terhadap PTK yaitu pendidikan mereka sebelum (*pre-service*) dan selama (*in-service*) menjadi guru.

Beberapa saran yang diberikan dalam penelitian ini adalah hendaknya seorang guru harus selalu mengupdate pengetahuannya dengan mengikuti pelatihan-pelatihan yang memberikan dampak yang signifikan terhadap pemahaman guru tentang konsep dan prinsip PTK.

DAFTAR PUSTAKA

- Arikunto, S. dkk. (2006). *Penelitian Tindakan Kelas*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Arikunto, S. (2010). *Penelitian Tindakan untuk Guru, Kepala Sekolah, dan Pengawas*. Jakarta: Aditya Media
- Ary, D., Jacobs, L. C., & Razavieh, A. (2002). *Introduction to Research in Education*. New York: Holt, Reinhart & Winston
- Calhoun, E. F. (1994). *How to Use Action Research in the Self-Renewing School*. Alexandria: SCD
- Huda, T. 2014. *Prestasi Biologi Siswa eks SMP RSBI dan SMP SSN di Jawa Timur: Sebuah Studi Kausal-Komparatif*. Penelitian Hibah Doktor. DIKTI
- Grundy, S. (1995). *Action Research as on-Going Professional Development*. Canberra: Accord.
- Kember, D. (2000). *Action Learning and Action Research*. London: Stylus Pub. Inc.
- Roosilawati, E. (2014). *Pemahaman tentang Penelitian Tindakan Kelas Peserta Dilat Peningkatan Kompetensi Sekolah Dasar*. (online) (<http://www.lpmpjateng.go.id/web/index.php/arsip/artikel/844-dra-erwin-roosilawati-mpd>, diakses 26 April 2014).
- Sagor, R. (1992). *How to Conduct Collaborative Action Research*. Alexandria: SCD

Penguasaan Guru Biologi Sekolah Menengah Terhadap Penelitian Tindakan Kelas di Jawa Timur

ORIGINALITY REPORT

7%

SIMILARITY INDEX

8%

INTERNET SOURCES

3%

PUBLICATIONS

4%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1

wijyalabs.wordpress.com

Internet Source

2%

2

Submitted to Universitas Negeri Jakarta

Student Paper

2%

3

123dok.com

Internet Source

1%

4

fr.scribd.com

Internet Source

1%

Exclude quotes Off

Exclude matches < 20 words

Exclude bibliography On